

## Stadtteil- und Familienzentrum Stegermatt

### Ziele

**A3 Offenburg versteht sich als Stadt. Sie heißt Menschen willkommen und fördert Integration.**  
**A4 Das Engagement und die Beteiligung der Bürger\*innen für Offenburg und die Identifikation mit ihrer Stadt werden gestärkt.**  
**D2 Die Versorgung mit Wohn- und Gewerbeflächen erfolgt bedarfsgerecht auf der Grundlage einer nachhaltigen Siedlungsentwicklung**

Die Förderung des sozialen Miteinanders 2022 konnten alle Präsenzveranstaltungen wieder regelmäßig stattfinden. Das Familiencafé „AlleLeut“ in Kooperation mit dem Kinderschutzbund wirkt generations- und familienübergreifend fest verankert im Stadtteil. Auch die verschiedenen Sportangebote Jiu-Jitsu, Aerobic und Seniorengymnastik fördern kontinuierlich das soziale Miteinander. 50 Jahre findet Jiu-Jitsu für Kinder und Erwachsene im Stadtteil Stegermatt und auch darüber hinaus als Angebot an der Konrad-Adenauer-Schule statt.



2022 fand die Ausstellung Stegermatt im Wandel statt. Ca. 600 Bürger\*innen besuchten die zweitägige Ausstellung mit sehr großem Interesse.

Flexibel und zeitnah konnten Menschen aus dem Stadtteil und aus Kriegsgebieten durch die bestehenden Hilfsangebote, wie die Kleiderkammer, caritative Angebote der Kath. Kirchengemeinde Offenburg St. Ursula und der spontanen Nachbarschaftshilfe Unterstützung erhalten.

2022 fand im Stadtteil Stegermatt ein Pilotprojekt zur sozialen Teilhabe durch Digitalisierung für Senior\*innen statt. In einem mehrwöchigen Basic-Smart-Phone-Kurs konnten Ängste überwunden und neue Fähigkeiten im Umgang mit dem Smartphone erworben werden.

2022 wurde die Aktivierung und Beteiligung weiter ausgebaut und intensiviert.



Nach der Corona bedingten Pause wurde das traditionelle Stadtteilstadtteilfest durch die Gründung einer Festgemeinschaft neu strukturiert und durchgeführt. Alle Institutionen, Vereine

und Gruppierung im Stadtteil waren beteiligt. Die Synergieeffekte der Festgemeinschaft führten zum Stadtteilstadtteilfest in Stegermatt mit der höchsten Besucheranzahl seit Bestehen.

Der Martinsumzug wurde in Kooperation mit der Kath. Kirchengemeinde Offenburg St. Ursula und der Bürgervereinigung Offenburg Süd e.V. zum

Erlebnisevent für Kinder mit ihren Familien bestehend aus vielfältigen Aktionspunkten verteilt im ganzen Stadtteil. Die kostengünstigen Beteiligungsformate ermöglichen eine Teilhabe für alle Bürger\*innen, auch über den Stadtteil hinaus.

Der bezahlbare Wohnraum, das generationsübergreifende Wohnen sowie die kleinräumigen Wege zur Kath. Kindertagesstätte / Krippe des SFZ Stegermatt führen zu einer hohen Wohn- und Lebensqualität im Stadtteil.

Die Belegungskommission, bestehend aus Vertreter\*innen der Wohnbau Offenburg GmbH, der Aktionsgemeinschaft Stegermatt e.V. und dem SFZ Stegermatt hat das neu konzipierte Belegungsverfahren 2022 weiter umgesetzt und evaluiert. Die GWA fördert durch zeitnahe Gespräche vor Ort das soziale Miteinander in den Hausgemeinschaften, Wohnblocks und im Stadtteil. Entstehende Konflikte werden in Gesprächen mit den Beteiligten vor Ort geklärt.

2022 wurde das Inklusionsprojekt „Füreinander.Miteinander.Stegermatt“ der Lebenshilfe Offenburg in Kooperation mit der Hurtle Gruppe und der Volksbank eingeweiht. Zur Integration in den Stadtteil ist gelungen, dass sowohl Bewohner\*innen aus dem Stadtteil in Wohnungen des Wohnprojektes wohnen, als auch Bewohner\*innen aus dem Stadtteil im Inklusionsprojekt eine Arbeitsstelle erhalten haben. Mit den Verantwortlichen der Lebenshilfe und der Gemeinwesenarbeit des SFZ Stegermatt finden regelmäßig Kooperationsgespräche statt. Ein Vertreter der Lebenshilfe ist zum Austausch in den Stadtteilkonferenzen.

Der Stadtteil Stegermatt und die Eiserne Hand werden von den städtebaulichen Entwicklungen und neu geschaffenen Orten für Begegnung und Miteinander im Zuge der Landesgartenschau 2032 profitieren.

2022 hat sich das Projektbegleitgremium (PBG) zur Landesgartenschau gegründet.

Bei den weiteren Planungen sind als feste Teilnehmer\*innen in diesem Gremium Vertreter\*innen der Aktionsgemeinschaft Stegermatt e.V., der Bürgervereinigung Offenburg Süd e.V. und des Leitungsteams des SFZ Stegermatt. Im PBG wird eine frühzeitige Einbindung aller Beteiligten in die Teilprojekte gewährleistet. Die Bürger\*innen wurden 2022 bei Stadtteilkonferenzen, bei Informationsständen in der Innenstadt, beim Stadtteilstadtteilfest und bei Bürgerversammlungen über die jeweiligen Planungsstände informiert. 2022 wurden die Vorbereitenden Untersuchungen (VU) für die Bewerbung zum Sanierungsgebiet Südstadt im PBG geplant.

In diesem Jahr konnten durch das Angebot der Lernunterstützung für Kinder aus bildungsfernen Familien zehn Kinder und Jugendliche von fünf ehrenamtlich tätige, pensionierte Lehrer\*innen unterstützt werden.